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Presidente.-  Muy  buenas  tardes  a  todos.  Muchas  gracias  por  su  presencia. 
Comparecemos ante ustedes en esta conferencia de prensa el Primer Ministro de Belice 
y Presidente de turno del CARICOM, nuestro amigo Said Musa, y el Secretario General 
del CARICOM, que es el señor Carrington.

Saben ustedes que acabamos de tener la II Cumbre de España con el CARICOM. Hace 
tres años celebramos nuestra primera reunión en Trinidad y Tobago; exactamente, en 
Puerto España (Port Spain). Creo que algunos de ustedes tuvieron la oportunidad de 
estar por allí  también y recordarán,  y,  si no recuerda,  yo se lo recuerdo,  la pequeña 
anécdota de que entonces el Primer Ministro de Trinidad y Tobago, al recibirme muy 
amablemente a mi llegada a la isla, me dijo muy solemnemente: "bienvenido a Trinidad 
y Tobago, señor Presidente del Gobierno de España; es el segundo español que vemos 
aquí desde que llegó Colón". Eso me llevó a pensar que había sido un gran acierto por 
nuestra  parte  el  plantear  estas  relaciones  entre  España  y  el  Caribe  de  una  manera 
totalmente nueva, renovada y como corresponde, sin duda, a la etapa histórica actual.

Por  lo  tanto,  después  de  celebrar  esa  reunión,  que  fue  nuestra  primera  Cumbre  de 
España y CARICOM, hemos celebrado la segunda Cumbre, que ahora continuaremos 
con  nuestro  almuerzo,  y  hemos  aprobado  una  Declaración  conjunta  de  España  y 
CARICOM que ustedes conocen y que está a su disposición, en donde manifestamos 
exactamente nuestras posiciones respecto de muchas de estas cuestiones.  No entro a 
comentarla, sino simplemente está a su disposición esa Declaración a los efectos que 
sean útiles.

Ésta es una manifestación muy clara de la consolidación, de la institucionalización, de 
la  relación  entre  España  y  el  CARICOM,  la  asociación  que  agrupa  a  los  países 
caribeños,  y  que  nos  va   a  permitir  dotar,  por  lo  tanto,  de  una  continuidad  a  esta 
relación, sin duda, ya muy especial.



Hemos hablado de tres aspectos fundamentales, los aspectos políticos, económicos y de 
cooperación,  y  hemos  evaluado  desde  la  fecha  de  la  primera  Cumbre  nuestros 
compromisos, que se han materializado en distintos aspectos; por ejemplo, por lo que se 
refiere a la enseñanza del español, la firma del acuerdo por el que se creó la cátedra 
García  Lorca  en  la  Universidad  de  las  Indias  Occidentales;  la  apertura  de  distintos 
lectorados  de  español  en  campus  diferentes  de  la  Universidad  de  las  Indias 
Occidentales;  hemos acordado la creación de un centro permanente de formación de 
profesores de español que, sin duda, nos permitirá también vigorizar la presencia de 
nuestra lengua allí, así como la renovación del acuerdo con la Universidad de las Indias 
Occidentales desde el punto de vista de la enseñanza del español.

Hemos  celebrado  distintos  talleres  y  seminarios  sobre  turismo,  pesca,  fomento  de 
exportaciones  y  sobre  enseñanza  del  español;  hemos  firmado  los  convenios  de 
cooperación  científica  y  técnica  con el  CARICOM en  su  conjunto  y  también   con 
algunos países miembros,  como Jamaica,  Belice y Trinidad y Tobago. Los acuerdos 
relativos al CARICOM y Jamaica ya están en vigor; los demás, se realizarán muy en 
breve.

Hemos acordado la  celebración de la primera comisión mixta  España-CARICOM el 
segundo semestre del año; por tanto, en octubre o noviembre, con casi toda probabilidad 
en un país del Caribe, en un país del CARICOM, celebraremos la primera comisión 
mixta  España-CARICOM.  Entre  otras  cosas,  deseamos  hablar  del  fortalecimiento 
institucional, de turismo, de pesca, de fomento de las exportaciones y de continuar con 
los proyectos de enseñanza actualmente en vigor. 

Hemos abierto la participación en las becas y en los programas de visitantes que la 
Fundación Carolina ofrece a los países iberoamericanos también a los países del Caribe; 
por lo tanto, podrán también beneficiarse de esa posibilidad.

Desde el punto de vista político, nuestros compromisos con los sistemas democráticos, 
con la exigencia de respeto a los derechos humanos, economías de mercado sólidas, con 
buena seguridad jurídica, sin duda, son uno de nuestros aspectos más importantes de 
trabajo, unidos a las cuestiones comerciales a las que me referiré a continuación. 

Deseamos colaborar conjuntamente y hemos quedado en trabajar concertadamente en lo 
que significa el desarrollo de la Conferencia de Doha, que debe dar lugar, digamos, a 
unas  nuevas  reglas  de  comercio  mundial,  como ustedes  saben,  compatibles  con los 
esquemas desarrollados en la Organización Mundial de Comercio.  Esto ha sido muy 
importante, como ha sido muy importante que las conclusiones de la Conferencia de 
Financiación del Desarrollo de Monterrey tengan en cuenta también la situación de los 
países caribeños, que es una situación distinta, bien por razón de tamaño, bien por razón 
de producción.

Nosotros  deseamos  que  esa  situación  se  tenga  presente  y  España  concertará,  en  la 
medida  de  sus  posibilidades,  nuestras  actuaciones  en  el  desarrollo  de  todo  lo  que 
significan las reuniones de Doha con nuestros amigos caribeños a la hora de buscar, 
efectivamente, una razonable salvaguarda de intereses compatible con lo que significan 
las reglas de la Organización Mundial de Comercio. Eso ya se ha hecho desde el punto 
de vista europeo de alguna manera, por una parte, a la hora de resolver los problemas 
que  teníamos  con  algún  comercio  especial  extraordinariamente  importante  para  el 



Caribe, como era el plátano, o a la hora de revisar, en desarrollo del llamado Acuerdo de 
Cotonú, las relaciones de la Unión Europea con los países llamados ACP, en virtud del 
cual  de  un  sistema  de  preferencias  unilaterales  vamos  a  pasar  a  un  sistema  de 
reciprocidad con garantías para todos que dará, sin duda, mucha mayor estabilidad.

Deseo resaltar lo que han puesto de manifiesto varios Primeros Ministros de países del 
Caribe en el sentido de su deseo y su voluntad de seguir en los caminos parecidos a los 
de Europa a la hora de desarrollar y ahormar un mercado único económico caribeño, de 
tal  manera  que  pueda,  evidentemente,  agrupar,  desde  un  punto  de  vista  de  interés 
regional, todas estas consideraciones a las que me refiero.

También hemos adoptado la iniciativa "Todo menos armas" en relación con el comercio 
con los países, y hemos puesto en marcha bilateralmente los acuerdos de protección y 
promoción recíproca de inversiones con algunos de estos países, acuerdos para evitar la 
doble imposición,  que deseamos extender a la generalidad de los países que forman 
parte del CARICOM.

También, evidentemente, hemos quedado en prestar, en la medida que sea de su interés, 
la correspondiente asesoría técnica en la reforma de los sistemas financieros y sistemas 
fiscales de estos países.

He agradecido muy expresamente a todos el apoyo que nos han dado para la candidatura 
de España al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en el bienio 2003-2004. 
Todos los países del CARICOM han comprometido su ayuda con España y yo lo he 
agradecido muy expresamente. En el marco de esta concertación yo solicité ese apoyo 
en nuestra reunión en Trinidad y Tobago, en Puerto España; es un apoyo que se ha 
materializado, lo agradezco especialmente y, además, he ofrecido una concertación en el 
ámbito  de  las  obligaciones  que,  en  el  marco  de  las  Naciones  Unidas,  tenga  que 
desarrollar en el futuro España como miembro electo del Consejo de Seguridad.

Por último, quiero hacer referencia a tres cuestiones: la primera es nuestra vinculación 
plena  y  nuestro  compromiso  pleno  de  ayuda  en  todo  lo  que  sea  necesario  y  de 
cooperación en la lucha antiterrorista; segunda, la oferta de cooperación clara en todo lo 
que es la lucha contra el narcotráfico; y, tercera, el compromiso por nuestra parte de 
intentar asociar en los programas de lucha contra el Sida, programas que nos presenten 
los países de CARICOM, al  esfuerzo y a la aportación que ya realiza España en el 
programa de lucha contra el Sida que, como ustedes saben, asciende, aproximadamente, 
a unos sesenta millones de euros.

Finalmente, hemos empezado ya a hablar de nuestra tercera Cumbre, que se celebrará, 
naturalmente, en los próximos años; pero, sobre todo, primero nos concentraremos de 
un modo específico en la realización de la primera comisión mixta. 

Éste es el trabajo hecho y quiero decir que es un trabajo nuevo, que es un trabajo inédito 
desde  el  punto  de  vista  de  lo  que  significan  las  relaciones  políticas,  económicas  y 
comerciales de España afrontarlo de esta manera,  y que estamos muy satisfechos de 
haberlo podido realizar. Además, queremos agradecer la presencia de todos los países 
del CARICOM en esta II Cumbre bilateral con España y también, especialmente, su 
presencia, su acción y su participación en la II Cumbre de la Unión Europea con los 
países de América Latina y el Caribe, que comenzaremos mañana en Madrid. 



P.- Señor Presidente,  usted realizó ayer con unas declaraciones en el sentido de que 
sería deseable para la estabilidad y el desarrollo en la zona del MERCOSUR que los 
países compatibilizasen su soberanía como lo ha venido haciendo la Unión Europea. 
¿Cree que en el Caribe esta opción sería la correcta?

Presidente.- Los procesos de integración regional para avanzar son similares en todas 
partes. Yo me refería ayer a la necesidad de fortalecer el proceso de integración regional 
en  MERCOSUR; lo  creo,  sin  duda,  muy importante.  Eso  significa  en  ámbitos,  por 
ejemplo,  económicos,  el  compartir  elementos  de  soberanía.  Del  mismo  modo  que 
nosotros,  los  españoles,  compartimos  elementos  de  soberanía  --fíjese  usted  en  la 
seguridad,  porque  somos  miembros  de  la  Alianza  Atlántica,  somos  miembros  de  la 
OTAN, somos miembros de la Unión Europea--, compartimos ámbitos de soberanía en 
la moneda, porque compartimos una misma moneda con muchos países y compartimos 
ámbito de soberanía en decisiones económicas importantes en el desarrollo del mercado 
único. Yo creo que la formulación de compartir eso es una formulación positiva. Tiene 
que tener una disponibilidad política y una voluntad política, que nosotros ponemos de 
manifiesto muy positivamente.

La segunda cuestión es que yo creo que eso, para una zona como es MERCOSUR, es un 
horizonte  político  muy interesante  y  muy interesante  de comentar  especialmente  en 
aquellos momentos en los cuales hay dificultades serias en alguno de los países que 
forman MERCOSUR. 

En el caso del CARICOM, su voluntad de avanzar hacia un mercado único ha sido una 
voluntad claramente expuesta en la reunión que hemos tenido y su voluntad política de 
compartir los elementos que pueden hacer avanzar ese mercado único es una cosa que 
ellos pueden definir. A mí, personalmente, me parece interesante, me parece sin duda 
muy positivo;  pero tal  vez sea el  Primer  Ministro  Musa el  que les pueda a ustedes 
explicar su opinión al respecto. 

Sr. Musa.- Todos los países del CARICOM estamos embarcados en el establecimiento 
de  un  mercado  y  una  economía  única.  Éste  es  el  principal  proyecto  que  tiene 
CARICOM  en  este  momento  y  consideramos  que  el  modelo  a  seguir  para  este 
desarrollo  es  el  de la  Unión Europea.  Como se dijo  en la  reunión de esta  mañana, 
estamos quizás ahora en cuanto a este proceso donde estaban los europeos en 1995. 
Estamos muy comprometidos con este proceso y estamos muy contentos de que España, 
como miembro de la Unión Europea, apoye plenamente al CARICOM en su avance 
hacia esa economía y ese mercado único. 

España  es  consciente  de  las  vulnerabilidades  que  tenemos  como  Estados  pequeños. 
España ha demostrado esta sensibilidad también al reconocer que necesitamos tiempo, 
que tiene que haber un movimiento gradual para la eliminación de las preferencias que 
hemos  disfrutado.  Muchas  de  nuestras  pequeñas  economías  dependen  de  un  único 
producto, como es el caso del plátano, que exportamos al mercado europeo. Si estas 
preferencias se pierden de pronto, muchos de estos pequeños países correrán el riesgo 
de un colapso total.

Por lo tanto, estamos muy contentos de que esta II Cumbre aquí, en Madrid, nos haya 
aproximado  aún  más,  reforzando  las  relaciones  entre  España  y  los  países  del 



CARICOM. Es, en cierto modo, un cambio revolucionario el que se está produciendo 
en cuanto a este nuevo patrón de relaciones, porque tradicionalmente nuestros países 
estaban  más  vinculados  únicamente  con  el  Reino  Unido  por  motivos  históricos  y 
nuestro pasado colonial. Pero ahora vemos a España como un país que demuestra un 
interés mucho más amplio en sus relaciones con Latinoamérica y el Caribe. 

Estamos muy contentos por estos avances y pienso que hablo en nombre de todos los 
países  del  Caribe  cuando digo  que el  trabajo que  se  ha  realizado  desde  la  primera 
Cumbre,  que  tuvo  lugar  en  Puerto  España,  en  Trinidad,  en  1999,  ha  sido 
extremadamente positivo; se han desarrollado enormemente las relaciones entre  España 
y los países del Caribe, la cooperación técnica y científica, por ejemplo.

Sr. Carrington.- Sólo quisiera añadir  unas palabras a lo que acaban de decir los dos 
Presidentes. 

Es interesante a nivel histórico saber que España, que fue el país que realizó el primer 
contacto con nuestra región, está ahora realmente presente en el momento en el que se 
realiza la transformación más fundamental de nuestras sociedades desde que se crearon 
en el siglo XIV y XVII. Nuestras sociedades y nuestras economías se crearon basándose 
en una estructura de preferencias, de acuerdos preferenciales, y ahora España está ahí en 
el momento en el que estamos transformando nuestra situación y pasando a ser más bien 
parte de la economía internacional a un nivel de iguales y a un nivel competitivo. 

Para  nosotros  es  una  transformación  enorme,  no  sólo  de  nuestras  economías  sino 
también de nuestras sociedades, de las percepciones y valores de nuestros pueblos, que 
ahora ocupan su lugar plenamente como iguales en sentido económico y en todos los 
sentidos en la economía mundial. España está ahí en este momento revolucionario y es 
una coincidencia  histórica el  que España también esté ahí en este otro momento de 
enorme trascendencia histórica.

Es curioso ese comentario que le hizo el Presidente de Trinidad de que era el segundo 
español que había ido allí desde Colón y en cierto modo así es en cuanto al momento de 
transformación fundamental.

Lo  segundo  tiene  que  ver  con  la  cuestión  de  compartir  elementos  de  soberanía  y 
ámbitos de soberanía. Nosotros empezamos como área de libre comercio, en la que no 
se  compartían  demasiados  ámbitos  de  soberanía  pero,  según  se  avanza  hacia  un 
mercado común, que es lo que estamos haciendo ahora, y según se avanza hacia una 
economía  única,  no  solamente  hay un libre  movimiento  de bienes  y  servicios,  sino 
también de capital, de mano de obra y el derecho de establecer empresas en cualquier 
sitio de la Comunidad por parte de ciudadanos de la comunidad, y nos damos cuenta de 
que tenemos cada vez más que compartir esos ámbitos de soberanía.

Quiero corregirle un poco, señor Presidente. Estamos donde estaba Europa en 1985, no 
en 1995. Ojalá estuviéramos donde estaba en 1995. 

P.- Presidente, el periódico "The New Times" decía hoy que el Presidente Bush tiene 
intención de proponer mandar inspectores a Cuba por el tema de la posible guerra de 
armas biológicas y que quiere contar con su apoyo --dice el periódico concretamente: 
"el apoyo de España y México"-- para esa iniciativa. ¿Tiene algo que decir?



Otro periódico, el "Financial Times", le cuenta a usted entre los más firmes apoyos de la 
iniciativa de Chirac y del señor Blair  para la elección de un Presidente  del Consejo 
Europeo por los Quince, por los líderes de los Quince. No solamente le pone a usted 
como apoyo, sino que le da como candidato a ese cargo después de 2004. ¿Confirma 
usted que realmente lo apoya y que estaría abierto a esa candidatura?

Presidente.- Con toda franqueza le voy a decir que no voy a comentar comentarios de 
prensa, porque no terminaríamos nunca. Solamente decir que, si alguien quiere que yo 
sea candidato a algo, supongo que me lo preguntará. Yo no hago ningún comentario al 
respecto, porque no lo puedo hacer en ninguno de los casos que usted ha mencionado. 

Yo creí que me iba a preguntar usted sobre qué me parecían los comentarios que había 
habido sobre la final de la Copa de Europa de ayer, pero ya he visto que no. Pero sobre 
estas cuestiones que me ha planteado no voy a hacer ningún comentario. No puedo.

P.- Hablaba de la cooperación entre España y los países de CARICOM. Me gustaría 
saber cuál es la postura de España frente a las medidas adoptadas por la Unión Europea 
en cuanto a Haití después de las últimas elecciones. Se ha pedido el que se libere de 
estas  acciones  a  los  países  europeos.  ¿Cuál  es  la  postura  de  España  frente  a  esta 
declaración y las medidas  que ha adoptado la Unión Europea frente o en contra de 
Haití?

Presidente.-  No  se  trata  de  una  definición  o  un  catálogo  de  medidas  selectivas  o 
singulares, sino que se trata, efectivamente, ver lo que es un estado de situación o de 
evolución política  y económica en Haití.  Acabo de estar  hablando con el Presidente 
Aristide sobre esta cuestión.  Él conoce los planteamientos públicos que ha hecho la 
Presidencia española, que ha hecho España, desde ese punto de vista y, por lo tanto, lo 
que estamos es pendientes  de consolidar ese diálogo, en este caso con el Presidente 
Aristide,  de  tal  manera  que  podamos  avanzar,  si  es  posible,  en  la  superación  de 
problemas que en este caso se plantean en la relación entre la Unión Europea y Haití. 

Es lo que le puedo decir en este momento, porque es el estado de la cuestión en este 
momento. 

Tendremos  la  oportunidad  de  hablar  estos  días  con  muchos  de  los  Presidentes  y 
Primeros Ministros. Esta misma tarde yo lo voy a hacer con destacados Jefes de Estado 
iberoamericanos, con el Presidente de Costa Rica, con el Presidente de Venezuela, con 
el Presidente de Perú, con el Presidente de El Salvador, con el Presidente de Colombia. 
Lo digo porque he escuchado esta mañana que iba a estar con algunos Presidentes que 
eran exactamente los contrarios con los cuales estaré. Entonces, ya doy la lista con los 
que voy a estar para que nadie se equivoque.

Pero sobre esta cuestión que usted plantea estamos trabajando en este momento.

P.- Presidente, a mí me gustaría saber qué mensaje va usted a transmitir al Presidente 
Chávez. También me gustaría saber si tiene algún mensaje para el Presidente Castro. 
Aunque no esté aquí, se lo puede transmitir a su Canciller. 



En cuanto al  tema que ha preguntado mi  compañero  antes,  al  margen de que usted 
pueda ser candidato o no en el momento oportuno, me gustaría saber si usted coincide 
con la opinión de que el Consejo Europeo necesita un Presidente único que no tiene que 
ser ninguno de los miembros que actualmente están sentados en el Consejo.

Presidente.- Si digo que sí, corro un riesgo evidente; pero es que ya lo he dicho otras 
muchas veces. Yo creo que el Consejo Europeo necesita tener unas Presidencias más 
largas  y  no  necesariamente  el  Consejo  Europeo  tiene  que  estar  presidido  por  una 
persona que forme parte del mismo desde el punto de vista de que tenga ejercicio de 
Jefe  de  Estado  o  Jefe  de  Gobierno  por  una  sencilla  razón:  porque,  si  lo  fuera,  las 
Presidencias largas serían imposibles. 

Los  semestres  de  la  Presidencia  europea  son  unos  semestres  extraordinariamente 
cargados  de  trabajo,  como  creo  que  se  demuestra  sin  necesidad  de  mayores 
explicaciones. Alargarlo en el tiempo para un Primer Ministro o para un Jefe de Estado 
en ejercicio es imposible. Por lo tanto, si se desea contar con una agenda de trabajo de, 
al menos, a dos o tres años, será imprescindible encontrar a personas que no sean en ese 
momento Primeros Ministros o Jefes de Estado. Eso a mí me parece bastante lógico. 
Ésa es una cuestión que yo he planteado hace mucho tiempo y, por lo tanto, yo quiero 
desvincular sobre cualquiera de esas circunstancias.

Sobre mi vida futura, no tengo ninguna novedad que trasladar, sino que espero que sea 
buena y satisfactoria. No le puedo decir otra cosa en este momento. 

En cuanto a la otra cuestión,  estoy deseando escuchar al  Presidente Chávez.  Hemos 
hablado telefónicamente y espero que algunos elementos de cooperación entre España y 
Venezuela, especialmente en lo que significa la lucha antiterrorista, puedan funcionar y 
puedan mejorar de una manera muy expresa y muy expresiva. Me gustaría mucho que 
hubiese novedades al respecto.

Sin duda,  todo el  ámbito  de la  cooperación internacional  sigue funcionando de una 
manera magnífica. En este caso, en el nivel de la relación España-CARICOM, nosotros 
lo hemos hecho. Ayer, evidentemente, vieron ustedes que la cooperación, por ejemplo, 
francesa sigue  funcionando de un modo excelente,  habiendo también  un cambio  de 
Gobierno en Francia, y los avances que se suscitan en ese ámbito son, sin duda, de una 
gran importancia y de una gran relevancia.

El haber conseguido prácticamente el mismo día un gran acuerdo para aprobar la Ley de 
Partidos  que permita  presentar  la  ilegalización  de  Batasuna,  el  haber  conseguido la 
desarticulación de importantes aparatos y comandos de la organización terrorista, sin 
duda, yo creo que son una muy buena noticia para todos los ciudadanos españoles, y el 
saber que cuentan y contamos con la cooperación internacional más precisa. Desde un 
punto de vista político, todos los mensajes en relación con la fortaleza institucional, con 
la  estabilidad  democrática,  con el  respeto a las  reglas  del  juego, son absolutamente 
fundamentales en cualquier momento. 

P.- Me gustaría saber cuál es la posición del Gobierno español ante la voluntad de la 
Unión Europea de ampliar el número de países latinoamericanos a los que se les pide 
visado, si considera que puede ser una medida efectiva en la lucha contra la inmigración 



ilegal, y también que valore un poco las críticas que por esta iniciativa se han suscitado 
desde Argentina por parte del Ministro de Exteriores, el señor Rukhauf.

También  me  gustaría  saber  si,  después  del  encuentro  que  ayer  mantuvieron  los 
Ministros  de  Asuntos  Exteriores  español  y  británico,  el  Gobierno  se  ha  planteado 
flexibilizar  su  postura  para  resolver  el  contencioso  de  Gibraltar  y  espera  frutos 
concretos  de  su  encuentro  el  lunes  con  el  Primer  Ministro  Blair  o  los  que  pueda 
mantener estos días.

Presidente.- Sobre la primera cuestión, yo no tengo los detalles de ese asunto; por lo 
tanto, le ruego que hable usted con los responsables al respecto.

En segundo lugar, creo que las conversaciones siguen produciéndose en los términos 
razonables,  en los términos adecuados,  en los términos que han dicho ayer,  tanto el 
Ministro de Asuntos Exteriores, Piqué, como el Ministro Straw. Yo espero y deseo que 
podamos  llegar  a  un  acuerdo  sobre  el  futuro  de  Gibraltar.  Estoy  manifestando  una 
voluntad,  sin  duda,  decidida  y  positiva  española  de  hacer  el  mayor  esfuerzo  para 
conseguirlo. 

P.-  Señor  Presidente,  yo  quería  preguntarle  dos  cosas.  Insistiendo  un  poco  en  la 
pregunta  de  antes  sobre  Fidel  Castro,  ¿tiene  algún  mensaje  que  enviarle?  ¿Le  han 
explicado fuentes del Gobierno por qué Fidel Castro no viene?

Una segunda pregunta. Esta tarde se va a reunir con Pastrana. ¿Van a hablar del tema de 
la inclusión de las FARC en la lista de grupos terroristas de los Quince?

Presidente.- Voy a cenar con el Presidente Pastrana y con el Presidente Flores, de El 
Salvador.  Quiero decirle  que yo  soy partidario  de incluir  a las FARC en la lista de 
grupos terroristas, porque creo que es lo que son. Espero y deseo que se den todos los 
pasos,  si  es  que  no  se  han  dado  ya,  para  que  eso  se  materialice  cuanto  antes.  Es 
absolutamente  un  ejercicio  de  terrorismo  inaceptable  lo  que  hacen  las  FARC  en 
Colombia, como lo que hacen otras organizaciones en Colombia. Evidentemente, lo que 
hagamos  lo  haremos  expresamente  de  acuerdo  con el  Presidente  Pastrana  y  con  el 
Gobierno de  Colombia, cuya idea al respecto conozco muy bien. 

Sobre algún mensaje  para  Castro,  no,  no  tengo ninguno.  Supongo que  tendrá  otras 
ocupaciones que le impiden venir a la Cumbre, pero no tengo un mensaje en especial.

P.- Los dirigentes sindicales han anunciado ya formalmente su intención de convocar 
una  huelga  general  para  el  día  20  de  junio.  Me  gustaría  conocer  la  opinión  del 
Presidente  del  Gobierno  sobre  la  oportunidad  de  esa  convocatoria  y  sobre  la 
oportunidad de la fecha escogida, dado que será la víspera de la Cumbre que cierre el 
semestre de Presidencia española de la Unión Europea.

Presidente.- Me gustaría contestar a su pregunta diciéndoles a las centrales sindicales: 
vuelvan al  diálogo, vuelvan a la negociación,  están a tiempo,  siéntensen a negociar. 
¿Por qué ese empeño en no hacerlo? Cuando uno dice que todo lo que esté encima de la 
mesa se debe retirar siquiera para sentarse a la mesa, yo creo que se pierden muchas 
razones. Yo, por tanto, les invito a que hagan una reflexión sobre eso. 



Yo, sinceramente,  creo que no existe  ninguna razón, porque no hay la más mínima 
prestación que en España se vaya a reducir y porque yo creo que la mayoría de los 
ciudadanos españoles, que saben efectivamente el progreso social del país en estos años, 
no entienden y no comprenden algunas actitudes que son actitudes que justamente se 
desvían totalmente de lo que ellos desean, que es una actitud basada en el diálogo y en 
la negociación que reiteradamente ofrece el Gobierno, que yo vuelvo a ofrecer otra vez 
y que espero se tome en cuenta.

Por lo tanto, me parece, primero, que no tiene ninguna justificación; segundo, en mi 
opinión,  constituye  un error;  tercero,  creo que la  mayoría  del  país  no desea que se 
planteen esas cuestiones y, por último, si eso se materializa, hago notar que no tiene 
precedente el pretender hacer alguna cosa de este tipo justamente el día antes de que un 
país tiene la responsabilidad de organizar un Consejo Europeo. Por lo tanto, hago ver la 
responsabilidad que asumen algunas personas al tomar ese tipo de acciones. Nada más.

Por tanto, no encuentro, como digo, ni justificación, ni en cuanto al fondo ni, mucho 
menos, en cuanto a la oportunidad y al momento. Y espero una reflexión serena sobre 
esas cuestiones.

No he escuchado ninguna felicitación por la victoria de ayer, pero las doy tácitamente o 
calladamente por recibidas. Muchas gracias. Espero que en el Campeonato del Mundo 
España tenga una suerte que ya nos merecemos.


